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Le Christ est vivant ! Alléluia ! 
 

Le Pape François est parti le lundi de Pâques,  quel beau signe de Foi en la 
Résurrection!... de courage : il s'est laissé partir!... et de confiance en 
l'avenir… ce Pape incarnait une simplicité fraternelle, une compassion saine 
et une ouverture d'esprit sans démission...  
 
Moments périlleux pour l'Eglise avec des tiraillements et des confrontations 
entre pouvoir spirituel et politique et les différentes prises de position de 
l'extrême droite à l'extrême gauche vont peut-être donner de la voix, 
essayant une récupération facile entre Tradition et Modernité... 

Conservatisme ou Progressisme? Que d'interrogations et d'heureux étonnements aussi  se 
profilent déjà ... Ne soyons pas frileux, inquiets mais fidèles et audacieux, l'Unité ne peut se faire 
que dans la diversité et la confrontation!  
 
Pour la place et la responsabilité des femmes dans l'Eglise... y a encore du chemin à  faire pour 
que l'Eglise se réforme, se convertisse en profondeur et ne se crispe ni ne se referme!... alors que 
le doute, le questionnement sont signes d'humilité et de conversion. 
 
Certaines églises ne risquent-elles pas de rester au milieu du guet si les courants sont 
tumultueux… de se figer au lieu  de se risquer.  L 'autorité et la hiérarchie se déclinent trop au 
masculin alors que l'ecclésiologie de base s'exprime au feminin! La voix du peuple se fait-elle 
suffisamment entendre? 
 
L'Église des périphéries est animée de renouveau, encouragée justement par le pape François, 
réformateur dans l'âme et impatient dans la pratique ! Ce réveil et ce nouvel élan de jeunesse ne 
sont-ils pas l'œuvre de  l'Esprit Saint? 
 
Cette édition de la Vie Calvarienne est ainsi marquée par le départ du Pape François pour la 
Maison du Père, le lundi de Pâques, 21 mai 2025… Chacun de nous a été touché, bousculé, 
marqué dans sa vie de foi, par sa présence, son témoignage de vie, ses gestes, son sourire, qui 
ont dit plus fort sur ce qu’il a désiré, il a rêvé de la vie de l’Eglise et du monde. C’est un héritage 
qu’il laisse à tous et toutes: prendre soin de la Maison Commune, soigner l’humanité blessée, 
accueillir avec amour et compassion: Qui suis-je pour le juger?... et tant d’autres témoignages qui 
affluent de partout… Quel est le témoignage que la Famille Calvarienne porte au monde au 
moment de concrétiser cette nouvelle 
organisation?...  
 
Laissons-nous porter par la flamme de 
l’espérance en cette année jubilaire et 
ensemble, rayonnons “l’espérance qui ne 
déçoit pas parce que l’amour de Dieu a 
été répandu dans nos cœurs par l’Esprit 
Saint!” (Rom 5, 5)   
 
   
 

 



LA PREMIÈRE RÉUNION DE L’EAGFC à Gramat | INTERNATIONAL 
 

PREMIÈRE RÉUNION DE L’EAGFC (Équipe d’Animation Générale de la Famille Calvarienne) 
L'Équipe  d'Animation Générale de la Famille Calvarienne (EAGFC) s'est réunie à Gramat du 14 
au 23 avril 2025 à Gramat - France.  

 
Cette rencontre a eu lieu dans un climat marqué 
par la Semaine Sainte, la joie pascale, l'esprit 
fraternel et calvarien, la visite de lieux si chers à 
nos coeurs comme la Maison du Père 
Bonhomme, la communauté du Foyer Pierre 
Bonhomme et de Toulouse, le pèlerinage à 
Rocamadour, le départ pour la Maison du Père 
du Pape François…   
 
Avec le choix du symbole qui définit la Mission, 
les rêves, les rôles de l'EAGFC ; le texte de 
référence du prophète Isaïe: “Élargis l’espace 
de ta tente, déploie sans hésiter la toile de ta 

demeure, allonge tes cordages, renforce tes piquets !”  (Is 54,2), les paroles du Pape qui 
suggèrent de « faire de l'identité une œuvre d'art», l'équipe a poursuivi et vécu intensément les 
jours de la rencontre.  
 
Certains des objectifs de la première réunion de l'EAG étaient d'interagir entre les membres de 
l'EAG, de connaître la réalité des domaines de mission définis par le XXI Chapitre Général d'avril 
2024 et avec ces objectifs, ces buts, ces lignes d'action, rêver et partager le parfum de notre 
charisme et de notre spiritualité. On a ainsi tenté de dessiner le visage de la mission calvarienne.  
Un paragraphe distinct souligne la nécessité de la mise en place d’une équipe de 
communication. L'importance et la fonction de cette équipe sont reconnues, où toutes les tâches 
que nous vivons en tant que Famille Calvarienne puissent être rendues visibles. La fluidité de la 
communication entre toutes les équipes d'animation et entre leurs membres approfondit les liens 
familiaux, accroît les connaissances de chacun, renforce l'appartenance, nous rassemble en 
famille, ouvre les portes aux idées nouvelles, dégage le parfum du Calvaire. 
 
L'hospitalité, la tendresse, l’attention aux détails de la Communauté du Grand Couvent sont 
venus parfumer et donner de la couleur à ces jours de réunion de l'EAGFC. 
 
Avec la joie qui rayonne de Pâques, la nécessité d'agrandir les espaces de notre tente, l'accueil 
de tous et le désir d’embrasser tout le monde, l'équipe prévoit sa prochaine réunion à la fin juin. 
Bien fraternellement et avec gratitude pour la communion de tous et toutes,  
 

Au nom de l’EAGFC, 
César Lover - Argentine 

 



 
Une communication à toute la Famille Calvarienne ! 

 
Des orientations générales  

pour la nouvelle organisation de la FC :  
fruits de l’avenir de ces journées de réunions,  

à Gramat en présentiel et en ligne.  
 

 
Gramat, avril 2025. 

Chère Famille Calvarienne, 
 
"Elargis l’espace de ta tente, déploie sans lésiner les toiles qui 
t’abritent, allonge tes cordages, renforce tes piquets, car à 
droite et à gauche, tu vas déborder, tes fils hériteront des 
nations et repeupleront des villes abandonnées" Is 54, 2 
 
Dans l’allégresse et la joie pascale, nous partageons avec 
vous ce que nous avons vécu en tant qu’EAGFC, dans notre 
Maison Mère de Gramat. L’esprit du texte d’Isaïe nous a 
illuminés pour rêver et vivre notre rencontre. 
  
Le 14 avril, l’équipe de travail était complète avec l’arrivée à 
Gramat de Rosa Nesso (représentante de la commission 
“Education”), César Lover (représentant de la commission 
“Formation”), Aimé (représentant de la commission 
“Vocation”) et Soeur Béatrice (représentante de la 
commission “Santé”).  Ces deux derniers se sont joints à nous 

en visio, à partir de leurs pays.  
 
Le premier jour nous avons fait une visite priante des lieux qui sont significatifs pour notre 
Famille. Avec l’aide, le savoir et la passion de  Sr Eloisa, nous avons visité le Musée PB, puis la 
maison où il est né, la première école fondée par lui, la première paroisse où il a été curé, l’église 
Saint Pierre ; et le Foyer Pierre Bonhomme où les Sœurs ont partagé un déjeuner avec nous.  
 
Le matin du 15, après un temps de prière, de 
silence, d’écoute, de disposition intérieure, 
nous avons poursuivi nos réflexions sur notre 
identité personnelle et celle de l’équipe.  
Nous avons choisi un symbole qui nous 
identifie comme EAGFC, exprimant notre 
rôle, notre mission et nos rêves.  En tant 
qu’équipe et illuminés par le texte d’Isaïe, 
 



nous avons choisi le symbole de la tente où passe le chemin qui indique l’accueil, la réflexion, le 
partage et le mouvement en direction de la mission.  Selon les paroles du pape François, nous 
cherchons à comprendre comment “faire de notre identité une œuvre d’art”.   
 
Le 16, à travers l’écoute dans l’Esprit, nous avons accueilli la présentation des réalités de chaque 
zone de Mission avec les contributions et les idées des différents groupes et communautés qui 
nous ont été envoyés par la base.  Grâce aux rapports, il a été possible de voir le VISAGE de la 
mission calvarienne. 
 
Le Jeudi Saint, l’évangile du jour, Jean 13, nous a aidés à prier sur le pouvoir/service. Nous avons 
reçu un tablier sur lequel nous avons écrit quels étaient les aspects du pouvoir/service qui nous 

interpellent le plus et qui devraient guider 
notre pouvoir/service reçu du Chapitre Général. 
 
L’après-midi, nous avons accueilli l’équipe de 
communication de la Province de France.  Le 
projet de communication demandé par le 
Chapitre Général a été présenté et est 
actuellement en phase de mise en œuvre. Ils 
ont également souligné les défis auxquels la 
Famille Calvarienne est confrontée et le travail 
fait avec l’équipe de communication 
internationale. Nous reconnaissons le rôle 
essentiel de cette équipe qui est de 
communiquer ce que le charisme calvarien dit 

au monde d’aujourd’hui, et le style de communication qui devrait nous soutenir en tant que 
Famille Calvarienne. En soirée, nous avons participé, à la Chapelle de la Maison Mère, au premier 
jour du Triduum pascal.  
 
Le Vendredi Saint, nous avons marché sur les traces de Pierre Bonhomme ; nous avons marché, 
Pèlerins d'Espérance, jusqu'à Rocamadour en demandant bénédiction et lumière pour ce 
nouveau chemin que nous empruntons en tant qu'EAGFC et nous avons visité la communauté 
des sœurs du Cantou qui accueillent les pèlerins sur le Chemin de 
Saint-Jacques-de-Compostelle. Au retour de Rocamadour nous avons participé à la deuxième 
Journée du Triduum, avec l'adoration de la croix, dans la Chapelle du Grand Couvent. 
 
Samedi, nous avons conclu cette première partie de notre rencontre et réfléchi aux Orientations 
du Chapitre Général 2024. Le soir, nous avons participé à la célébration de la Veillée pascale, à la 
paroisse de Gramat. 
 
Le dimanche de Pâques, nous avons visité la communauté de Toulouse, assisté à la messe à 
l'église Saint Sernin et partagé le déjeuner avec les sœurs.  
 
Le lundi 21, en binômes, la représentante de la zone de Mission et une Sœur représentant l'EAG, 
nous avons cherché à définir le visage, les objectifs et les lignes d'action des différentes zones ; 

 



travail qui s'est poursuivi le lendemain, mardi 22, avec les objectifs et les réalisations que nous 
souhaitons atteindre, de la Formation aux Vocations, en passant par la Santé, les Projets Sociaux 
et l'Éducation. 
 
À la suite de nos partages, de nos réflexions et de notre désir de faire grandir la Mission Calvaire, 
un texte d'orientation pour la Mission a été produit et sera envoyé à toutes les équipes (EAPFC) : 
ce sont des lignes directrices qui prendront vie de différentes manières, selon chaque réalité.  
 
Dans les objectifs de la commission “Formation”, nous avons une ligne d'action qui nous 
conduira à écrire ce qui sera le cadre de référence pour l'élaboration du protocole de la F.C. Il 
s'agit d'un document pour la protection des mineurs et des personnes vulnérables. En tant que 
Famille Calvarienne, nous devons de toute urgence produire ce document de protection. Il sera 
préparé par une équipe conseillée par un avocat. 
 
Nous avons également proposé : une date pour la prochaine réunion, qui sera virtuelle ; la 
fréquence de nos réunions et la continuité de la formation pour l'EAGFC, à partir du livre  
“L'Esprit élargit notre tente” du Père José Cristo Rey García Paredes (CMF). 
 
Un merci spécial à la Communauté du Grand Couvent pour son accueil et pour la tendresse, dans 
chaque détail, avec laquelle elle a partagé son espace, son temps et ses prières. Être avec elle et 
dans cet espace sacré, nous rapproche également de notre charisme. 
 
Nous remercions Dieu pour la grâce de ces journées passées ensemble, au sein de l'EAGFC. 
Nous sommes conscients que ce n’est que le début d’un voyage que nous voulons partager 
ensemble, en tant que Famille Calvaire. 
 

Joyeuses Pâques à tous ! 
 

Dans l’espérance, nous vous embrassons dans le Christ et Marie du Calvaire. 
  

                Béatrice, Inelva, Van, Aimé, Celanir, Rosa, Danielle, Ngoc, Thuyen, et César.

 



 
 

 
 

ORIENTATIONS GÉNÉRALES  
POUR LA MISSION DE LA FAMILLE CALVARIENNE 

 
L'Équipe d’Animation Générale de la Famille Calvarienne (EAGFC) s’est réunie à Gramat, du 15 au 23 avril 
2025. L’un des objectifs de ces réunions était de connaître la réalité des zones de mission définies par le 
XXIIIe Chapitre Général, qui a eu lieu au Brésil en avril 2024 et de faire la remontée des différents groupes.  
 
Après avoir partagé les réalités de chaque zone de mission, nous avons cherché à élaborer ce document, qui 
comprend trois aspects : LE VISAGE de la zone, l’identification des OBJECTIFS initiaux à poursuivre et les 
LIGNES D’ACTION pour atteindre ces objectifs. 
 
Ce document sera remis aux équipes d'animation de la Famille Calvarienne des Provinces et Groupes 
(EAPFC) pour être travaillé dans leurs zones de mission respectives.   
 

FORMATION  
 
La Famille Calvaire révèle une diversité d’expériences spirituelles, politiques, culturelles, sociales et 
économiques. Elle est  composée d'un groupe de personnes en recherche, qui souhaitent la 
continuité dans leur formation et dans la consolidation de cette Famille Spirituelle, tout en 
continuant à grandir dans la compréhension de leur identité et de leur mission. C’est l’expérience de 
la spiritualité calvarienne qui donne à ce groupe son unité. 
 

OBJECTIFS : 
 

1. Approfondir et définir quelles doivent être les relations  “ad intra” et “ad extra” entre les 
membres de la Famille Calvarienne.  

 
2. Élaborer la marque de référence pour le Protocole de Protection des Mineurs et des 

Personnes Vulnérables.  
 

LIGNES D’ACTION : 
a. À partir des écrits et de la vie du Père Bonhomme et des premières sœurs, réfléchir en 

groupe et rédiger comment devraient être les relations entre les membres de la FC, 
entre eux et dans nos institutions. Le texte, fruit de la réflexion et de l’expérience des 

 



groupes de la FC, constituera la marque de référence pour l’élaboration du Protocole 
de la FC pour la Protection des Mineurs et des Personnes Vulnérables. 

b. Une fois le Protocole prêt, il y aura un temps d’accueil, d’appropriation et 
d’engagement avec le Protocole par tous les membres de la Famille Calvarienne.     

 
3. Continuer à approfondir les thèmes de la spiritualité, de l'identité et de la mission.  
 
LIGNES D’ACTION :   

a. Pour les personnes qui arrivent, proposer une introduction à ce qu'est la FC et 
comment elle est vécue dans chaque lieu, et selon la réalité ; des moyens pour cela 
seront proposés. (c'est une étape courte pour introduire la personne dans le groupe). 

b. Pour les groupes déjà existants, rechercher dans le matériel dont dispose déjà la FC et 
dans les contenus proposés par l’Église, ce qui peut nourrir et renforcer l’expérience 
personnelle, celle du groupe et de la mission 

c. Si cela est nécessaire, que le groupe de la FC offre  des moyens d’intégration 
personnelle afin que la personne se sente protagoniste de son processus de formation.       

 
4. Créer et mettre en œuvre un programme de formation qui réponde aux besoins de la 

Famille Calvarienne. (à élaborer)    
 

VOCATIONS 
 
Il y a un bon travail qui se fait dans les différentes provinces, et il y a aussi beaucoup de jeunes dans 
les écoles calvariennes, ce qui ouvre un large champ au travail de la Pastorale des vocations. Il existe 
des efforts et des avancées en matière de communication externe qui peuvent aider dans la 
Pastorale Vocationnelle. La nécessité d’investir dans l’éveil vocationnel, au sein de la Famille 
Calvarienne, est évidente. 
    

OBJECTIFS ET MOYENS : 
 

1. Créer des équipes vocationnelles dans les Provinces et établir réellement des relations qui 
favorisent les engagements.   

 
LIGNES D’ACTION :  

a. Créer une équipe vocationnelle pour chaque Province, avec une sœur responsable 
pour l’animation vocationnelle dans chaque communauté.   

b. Rechercher une plus grande collaboration entre les Provinces. 
c. Créer un plan d’action local et international.  
d. Promouvoir la participation de toute la Famille Calvarienne, laïcs et sœurs, pour 

avancer ensemble dans un témoignage de vie conforme à la vocation spécifique de 
chacun.   

 
LIGNES D’ACTION : 

a. Formation à la Pastorale Vocationnelle pour la Famille Calvarienne.  
b. Promouvoir des journées vocationnelles dans les écoles calvariennes.   
c. Participer à des événements diocésains et paroissiaux avec les jeunes.   

 
 

2. Travailler avec les jeunes la dimension de l’appel de Dieu. Appel à la vie et à une mission 
spécifique dans l’Église et dans le monde. Mettre en valeur la diversité des vocations dans 

 



l’Église : non seulement des religieuses, mais aussi des laïcs engagés, des missionnaires, des 
familles chrétiennes, etc.  
 

LIGNE D’ACTION :  
 

● Créer des réseaux sociaux de la Congrégation/FC de chaque province : Fanpage de 
Facebook/ 

  
3. Faire connaître la spiritualité et la mission calvariennes pour promouvoir des vocations 

pour la FC et pour la vie religieuse calvarienne.  
 

LIGNES D’ACTION :  
a. Organiser des activités humanitaires en collaboration avec les jeunes pour découvrir  

la mission  calvarienne.   
b. Augmenter la visibilité des actions calvariennes.      
c. Organiser des journées “Portes ouvertes”.  

 

SANTÉ  
 
Il existe deux types d’approches dans nos activités développées dans le domaine de la santé : 
conventionnelles (centre médico-social et institutions médico-sociales) et non conventionnelles : 
médecine traditionnelle, thérapies intégratives, etc. 
 
Le souci de la santé est présent depuis les origines de la Congrégation et a connu des changements 
dans la manière d’être et d’agir, visant à la prise en charge intégrale de la personne. Pour l’approche 
conventionnelle (dans le cadre de NDC Afrique), il est nécessaire d’identifier les points forts et les 
défis de cette zone, afin de pouvoir mieux organiser ses structures, en s’améliorant et en relevant les 
défis à mesure qu’on avance. 
 
La zone de mission de la santé n’est pas encore présente dans le groupe Asie.   
 

OBJECTIFS : 
 
1. Fortifier l’esprit d’équipe et développer la conscience professionnelle dans nos structures de 
santé, centres médico-sociaux et soins complémentaires, dans un esprit d’accueil, de compassion 
et d’amour universel.    
 
2. Garantir la santé intégrale, en combinant assistance médicale, sociale et thérapie 
complémentaire, en donnant la priorité aux plus vulnérables...  
 

LIGNES D’ACTION :  
a. Organiser des réunions périodiques de formation pour sensibiliser aux thérapies de 

soins complémentaires.   
b. Tenir des réunions avec l’équipe soignante, en faisant mieux connaître l’esprit calvarien 

à toute l’équipe. 
c. Organiser des formations de recyclage, basées sur nos valeurs du Calvaire 
d. Développer un outil qui fournisse des statistiques pour chaque domaine de service.    

 
 
 

 
 



PROJETS SOCIAUX    
 
La Famille Calvarienne assume différentes formes d'activités et de projets dans le domaine social, en 
fonction de la réalité de chaque pays et des appels et besoins du lieu où elle est située. Parmi les 
projets développés, nous avons : des institutions d’assistance sociale avec des projets financés par 
des ressources privées et/ou publiques et/ou des dons ; l’Association IPP (Issia Pour quoi Pas ?) ayant 
pour objectif de lever des fonds pour soutenir financièrement la mise en œuvre des projets sociaux 
NDC en Afrique et en Asie ; des partenariats avec la CARITAS diocésaine et avec d’autres Églises ; 
projets développés et/ou dirigés par des laïcs de la FC, entre autres. Tous ces projets cherchent à 
apporter une présence solidaire, d’accueil, d’appui, de promotion de la vie et d’attention maternelle 
auprès des crucifiés du monde d’aujourd’hui.  
  

OBJECTIFS :  
 

1. Choisir un représentant de la commission Projets Sociaux pour rejoindre l’EAGFC. 
 

2. Faire connaître à tous les membres de cette zone de mission tous les projets sociaux 
développés par la Famille Calvarienne.   

 
LIGNE D’ACTION :    

● Promouvoir la connaissance et les échanges entre les membres de cette zone de 
mission et les projets développés.    

 
ETAPES :  

a. Réaliser une enquête auprès de tous les membres de la FC qui font partie de la zone de 
mission et de tous les projets développés. 

b. Créer un groupe pour la communication en ligne. WhatsApp ou autre. 
c. Organiser des réunions en ligne avec tous les membres pour faire connaissance et 

connaître les projets.  
 

3. Créer un réseau de relations et de communication entre les projets développés par la 
Famille Calvarienne dans le pays et entre les Provinces.   

 
LIGNES D’ACTION :   

a. S’ouvrir à d’autres zones de mission pour y intégrer des activités.   
b. Collaborer avec d’autres commissions pour renforcer les projets et lancer de nouveaux 

projets  selon les demandes (Commission Education, Vocation...)   

 
EDUCATION 

 
Le domaine de l’Éducation est caractérisé par la diversité des cultures et des réalités. Nous avons 
environ 10 000 élèves chaque année dans nos écoles. Nous recherchons l’unité à travers notre 
charisme et notre spiritualité. Comme base, nous disposons déjà du document “TRIEC”, qui nous 
donne des indications sur la voie à suivre. Nous sommes dans l’espérance.  
 
OBJECTIFS :   

 
1. Intégrer les écoles calvariennes, localement (dans chaque province/pays et aussi au niveau 

international), pour rendre visibles l’unité et le charisme calvariens. 
2. Faire connaître le charisme, la spiritualité et la mission calvariens dans toutes les écoles. 

 



3. Donner vie au TRIEC dans toutes les écoles pour découvrir les valeurs fondamentales de 
l’éducation calvarienne.       

 
LIGNES D’ACTION :   
 

a. Créer une équipe éducative dans chaque province/pays, avec des représentants de 
chaque école. Cette équipe sera en communication et en unité avec le représentant de 
l’Education de la province/du pays, et elle sera en contact avec la représentante de 
l’Education de l’Equipe Générale. 

b. Mettre à jour, adapter et faire vivre le TRIEC dans chaque Province/pays, avec l’accord 
de l’EAGFC. 

c. Créer un projet de formation à la spiritualité et au charisme calvariens commun à toute 
la communauté éducative des écoles calvariennes. 

d. Proposer un projet humanitaire pour les écoles par pays, puis avec les différents pays. 
Permettre également des échanges, au niveau des enfants et des jeunes, entre les 
écoles calvariennes du monde entier, en renforçant la communication.  

e. Etablir un calendrier commun à toutes les écoles, avec des dates commémoratives et 
significatives pour la Famille Calvarienne. Le calendrier comprendra également les 
dates réservées à l’animation vocationnelle, en lien avec la commission “Vocation” de la 
FC. 

f. Proposer un projet de connaissance et de relations entre toutes les écoles, pour 
l'année prochaine, avec pour thème l'espérance. 

 
 

PROVINCE DE FRANCE 
 

  
À Lourdes - Pèlerinage diocésain 2025 de Cahors | FRANCE  
 

 
 
 



Un pèlerinage pas ordinaire ! 
Du soleil, et de la pluie à des moments stratégiques:  
procession Eucharistique déplacée vers St Pie X mais très priante: la pluie exige!  
geste de l’eau bien arrosé pour les conducteurs de nos chariots 
procession au flambeau sous un ciel favorable  
 
un profond recueillement  à la Chapelle St Joseph  
pour les messes  
pour le sacrement du Pardon  
pour le sacrement des malades  
 
un soutien pour les plus handicapées  
avec nos chariots pour ne rien manquer  
et nos chauffeurs toujours là au bon moment  
avec Stephanie qui veillait sur chacun.  
 
un groupe très uni qui a bien fonctionné  
très disparate pourtant :  
des handicapés physiques bien entourés,  
nos jeunes handicapés de Leyme,  
des pèlerins ordinaires de tous âges.   
et la présence de notre évêque, malgré sa fatigue, pour une de nos messes.  
 
Un IMMENSE MERCI pour cette grâce qui nous a été donnée de VIVRE ENSEMBLE!  
 

Sr Dominique Dupuy  
 

 

Dans l’espérance de l’Année Sainte, en route vers Lourdes | FRANCE  
 
À l’occasion de l’Année Sainte, nous nous sommes mis en chemin vers Lourdes, portés par le 
thème : « Avec Marie, pèlerins de l’espérance ». Cette année, bien différente des précédentes, 
j’ai eu la grâce d’être présent au sein du diocèse de Cahors,  le pèlerinage diocésain 2025, 
ensemble avec les malades, les équipes soignantes et de bénévoles engagés. 
 
Ces groupes de soins, animés par une foi vivante et d’un amour inlassable, portent dans leur 
cœur un grand désir : rencontrer la Vierge Marie, source d’espérance et de consolation. À leur 
côté, j’ai eu l’opportunité de me mettre au service, d’apprendre, de partager et de grandir. Par 
de simples gestes, une écoute bienveillante, une présence fraternelle, nous avons pu, ensemble, 
semer un peu de lumière dans les cœurs éprouvés. 
 
Grâce à la main tendue de notre Mère Marie, et sous le regard aimant du Seigneur, nous avons 
vu s’exprimer, parfois dans un silence ému, parfois dans un regard brillant d’émotion, la 
profondeur des cœurs. Des paroles murmurées, des sourires fragiles, mais remplis d’une 
espérance vivante : celle qui fait jaillir la vie même au cœur de l’épreuve. 

 



 
Quatre jours, ni longs ni courts, mais intensément riches. J’en ressors le cœur rempli de paix et 
d’élan. L’espérance ne déçoit jamais. Même au cœur de la souffrance ou de la maladie, elle 
demeure, discrète mais solide, et nous pousse à croire, à aimer, à avancer. 
 
Ce pèlerinage a été pour moi un chemin de foi, d’amour et d’espérance. Un voyage intérieur et 
spirituel où j’ai pu, humblement, transmettre un peu de la joie reçue. Et dans cette grande 
espérance de l’Année Sainte, je rends grâce pour tout ce que nous avons vécu et partagé. 
 

Pham Thi Kieu Phan - postulante NDC 
 
                                                                                                                                

Le Carême à l’Institution Jeanne d’Arc de Franconville | FRANCE 
 
Le temps liturgique du Carême a pu être inauguré à l’Institution Jeanne d’Arc de Franconville dès 
le mercredi des cendres. Une cinquantaine d’élèves et une quinzaine d’adultes, professeurs, 
personnel OGEC et des parents d’élèves  ont répondu à l’invitation des chefs d’établissement 
pour un moment de recueillement et de prières. Ce moment spirituel et dense a été clos par 
l’application des cendres sur le front de chaque personne présente.  
Il s’agit d’un moment de grâces, car rien ne pouvait présager du fait que nous puissions trouver 
un prêtre disponible en ce jour où, en général, des célébrants de l’Eucharistie sont réclamés en 
maints endroits. Il faut reconnaître que le curé de Franconville est manifestement soulagé dans sa 
charge de travail depuis qu’il a accueilli un nouveau vicaire dans la personne du père Elysée, 
prêtre béninois venu prêter main forte au diocèse du Val d’Oise, tout en poursuivant la rédaction 
de sa thèse de doctorat en théologie. Ce dernier a animé avec ferveur notre moment de prière 
avec la participation de nos animateurs pastoraux et des volontaires. 
 
Cette célébration, annonçant le Carême, a mis en 
exergue la symbolique du nombre 40 (quarante) dans 
l’Ancien et le Nouveau Testament. Le peuple d’Israël a 
séjourné quarante ans dans le désert du Sinaï. Moïse a 
prié pendant quarante jours avant de recevoir les 
Tables de la Loi. Jésus a prié quarante jours et 
quarante nuits avant d’entreprendre sa vie publique. 
Bref, quarante jours constituent peut-être le temps 
nécessaire pour approcher Dieu. 
  
Ce temps du Carême a vu se réaliser un autre projet 
que les chefs d’établissement ont ardemment souhaité.  
Dix lycéens se sont proposés pour participer à une 
mini-retraite (7-8 mars) préparée par le  directeur du 
lycée dans une étroite et fructueuse collaboration avec 
la pastorale de l’établissement. Ce moment a 
représenté un temps fort dans la vie spirituelle de 
l’établissement par le sérieux et l’engagement des 

 



jeunes qui y ont pris part. Nous leur avons suggéré de réfléchir sur la thématique « de la femme 
ou de l’homme qu’ils voudraient devenir ». Dans le cadre de cette récollection, nous avons fait 
intervenir Fannie Lebaillif sur son expérience en tant que « maman d’une religieuse entrée au 
Carmel. » Quatre adultes de l’établissement dont le directeur coordinateur ont encadré les jeunes 
qui nous ont manifesté leur gratitude pour ce séjour intense à Massabielle. 
  
Nous avons, par ailleurs, lancé au niveau de l’établissement notre projet de solidarité avec les 
sœurs du Burkina-Faso. Les chefs d’établissement avaient alerté les uns et les autres sur la 
nécessité de ne pas se disperser en moult projets de bienfaisance sûrement utiles, mais la 
conjoncture africaine nous oblige à conjuguer nos efforts et à concentrer notre générosité sur une 
action précise présentant une certaine envergure. La construction de la maison de la 
communauté des sœurs au Burkina Faso, agissant pour les réfugiés, correspond à ce critère. Tout 
l’établissement est investi dans ce projet et nous envisageons de mettre en scène le résultat de 
cette collecte d’argent avant les vacances de Printemps. 
 
Enfin, nous continuerons à marquer ce temps liturgique du Carême par des actions traditionnelles 
telles que le choix de consommer un « bol de riz » de solidarité plutôt qu’un repas copieux. Des 
visites dans les maisons de retraites ont été organisées par les maîtresses du 1er degré. Le 
Carême demeure un temps précieux pour rappeler à tous notre charisme hérité du Père 
Bonhomme : tendre la main aux pauvres dans un total respect, avec bienveillance et un entier 
dévouement. 

      L’Equipe d’Animation Pastorale 
 
 

Formation humaine et Spiritualité à Gramat | FRANCE 
29 et 30 mars 2025  
 
Progresser en communication constructive, éclairés par la Parole de Dieu 
 
Communiquer est parfois si difficile! Comment échanger de manière 
satisfaisante en étant compris et en s’exprimant de façon personnalisée et 
constructive, même quand on n’est pas d’accord?  
 
Cette recherche humaine est aussi une quête spirituelle.  C’est pourquoi la 
pédagogie de cette halte spirituelle s’appuie à la fois : 

● Sur la lecture et la méditation de 2 textes bibliques (1R 19,8-13 et  
Lc 1,26-38), 

● Sur des exercices pratiques de communication parfois ludiques, 
● Sur des partages de notre expérience de communication. 

 
Voici quelques témoignages de participants et formatrice. 
 
Écouter… reformuler… 

 



Je suis venue à la "halte spirituelle sur la communication constructive à l'écoute de la parole de 
Dieu" avec 2 attentes: davantage me mettre en disponibilité pour écouter quelqu'un; savoir 
exprimer un désaccord en évitant 2 écueils :  la fuite ou la « fureur » 
Je me suis sentie davantage en capacité d'écouter l'autre dans ce qui émerge au-delà des mots 
et des faits exprimés. Ainsi, la reformulation, après l'écoute sans interruption, permet de faire 
valider à celui qui a été écouté ce qui a été saisi et senti, ce que j'ai essayé de comprendre 
d'elle/lui, de ce qu'elle/il a exprimé. 
Si la question des désaccords n'a pu être "expériencée", nous avons pu observer, à l'occasion 
d'un jeu de rôle en binôme, comment il est possible de s'exprimer avec conviction ... pour se 
faire vraiment entendre. 
J'en suis repartie très touchée par la qualité et la fluidité de nos échanges, jeux de rôles, partages 
dans ce "petit" groupe de 4 participants et 2 animatrices/accompagnatrices. Et j'ai découvert et 
vécu, donc pour la 1ère fois, ce qu'est un “Bibliodrame”, en l'occurrence à partir de 
l'Annonciation. 
Je rends grâce pour ce vécu à la fois simple, sincère, authentique et intense.  

 
                                                                Catherine Descargues 

 
Ecouter sans juger …un regard qui envisage… 
J’ai compris l’importance de l’accueil de l’autre dans ses différences et l’écoute jusqu’au bout, 
sans jugement sur ce qu’il me dit, ni sur ce qu’il est,  avec un regard qui l’envisage, qui lui laisse 
la possibilité de faire advenir ce qu’il peut.  
J’ai eu l’occasion de relire et d’ apprendre à laisser sans inquiétude une mission que j’avais et 
passer le relais en faisant confiance à ceux qui vont vivre cette mission. Je suis même dans la joie 
maintenant.  

Daniel Bonnefoucie 
 
Une histoire de relations dans la vérité avec un regard étonné sur l’autre  
Une histoire de relations, que je mets au pluriel, c’est ce que j’ai vécu, ce qui m’a été donné de 
pouvoir approfondir encore aujourd’hui.  
Reprendre conscience, et plus que cela, toucher du doigt que dans toute relation ; j’ai ma part de 
responsabilités dans ma façon de communiquer avec l’autre, mais, seulement ma part. Accepter 
de n’être, ni responsable, ni décideur de la part de l’autre, qui reste tout comme la mienne ma 
part de liberté, celle que le Christ ne cesse de m’offrir. 
C’est aussi, et cela ne se fait pas sans une vérité profonde où le pardon a une grande place, 
accepter de regarder, mettre à jour, mes attitudes de replis, de rejets ; ces « systématiques » qui 
immobilisent. Une question : Qu’est ce qui résiste en moi vis-à-vis de l’autre différent ? Quelles 
incompréhensions face à mes repères à moi ? Accepter de comprendre l’autre comme il se 
comprend, y consentir sans se renier, il me semble que c’est un chemin que le Christ nous a 
montré. 
Une parole me revient extraite du texte de Paul Baudiquey sur la méditation de l’enfant prodigue: 
« Les vrais regards d’Amour sont ceux qui nous espèrent ».  
Communiquer ; c’est être pauvre pour recevoir ! Il faut écouter ceux qui parlent, si l’on veut en 
être écouté. J’ai aimé à ce titre, le « bibliodrame » proposé à partir du texte de « l’annonciation ». 
Incarnant, l’un des personnages de l’extrait biblique, chacun a pu extrapoler, à sa propre manière, 

 



le vécu imaginé. Quelles richesses dans l’altérité, 
quelles différences dans l’appropriation de chacun 
et en même temps quel respect mutuel, il ne restait 
et reste qu’à rendre grâce. 
Puis, reprendre le chemin de mes 
relations avec un regard sur l’autre 
prêt à l’étonnement et à la joie 
profonde. 
Merci aux participants pour leurs 
partages en vérité, merci à 
Marie-Cécile et Sylvie pour le 
chemin ouvert. 

Sabine Dougnier  
 
Sur la photo de groupe : Marie Hélène, Catherine, Sabine, Daniel, Sylvie et Marie Cécile 
 
Fécondité de la complémentarité entre approche spirituelle et approche psychologique 
 
Ce qui me reste de marquant, c'est la fécondité de la complémentarité entre approche spirituelle 
et approche psychologique, l'une et l'autre approches s'appuyant, entre autres, sur l'expérience 
de chacun.  
 
Derrière les problématiques apportées par chacun, j'ai senti l'impératif de donner une parole sur 
le pardon et sur l'humilité ( ce qui n'était pas prévu dans le déroulement initial ). 
 
On peut s'interroger, il me semble, sur l'opportunité de proposer une démarche de pardon au 
cours d'une halte de ce type. 

Sylvie Grolleau 
 
 

Retraite Annuelle 5-11 avril 2025, ouverte à tous à Gramat | FRANCE 
 

 
 

 



Tout au long de cette retraite prêchée par Mgr Soubrier, l’accent a été mis sur l’Espérance.  
Invitation à marcher ensemble dans un cheminement spirituel à travers des références bibliques 
dans les évangiles, tel cet épisode de Pierre marchant sur les eaux pour rejoindre le Christ (dans 
Mt 14,22-33), des lettres de St Paul, des psaumes, des extraits des encycliques… Chacun de nous 
est invité à relire son propre  parcours de foi, avec les moments de confiance et de doutes et à 
laisser la parole de Dieu éclairer sa vie. 
 
Ce que j’ai surtout retenu c’est de redécouvrir et de goûter  la Parole de Dieu dans nos vies, dans 
nos prières et dans l’Eucharistie.  Chaque jour elle nous réveille et nous nourrit, elle nous éclaire 
dans nos moments d’épreuve et de doutes  et elle nous transforme . Elle nous fait goûter la 
Présence de Dieu “avec le cœur” : le Seigneur est mon berger, je ne manque de rien… sur des 
prés d’herbe fraîche, il me fait reposer, il me mène vers les eaux tranquilles et me fait revivre,            
si je traverse les ravins de la mort, je ne crains aucun mal, car tu es avec moi, ton bâton et ta 
houlette me guident et me rassurent… 
 
La prière comme rencontre avec Dieu, entre le ciel et la terre, où les souffrances et les espoirs de 
l’humanité  montent vers Dieu et où l’Amour de Dieu se révèle. Où Jésus nous révèle son désir :  
”j’ai désiré d’un grand désir, manger cette Pâque avec vous avant de souffrir”. Les récits de la 
Passion lus et priés dans cet esprit, celui que nous donne l’Esprit Saint d’accueillir le mystère de 
la Passion du Christ dans le mystère de nos vies. Être là tout simplement, avec Marie et le disciple 
bien-aimé , devant la croix du Seigneur et nous laisser saisir par les paroles de St Paul : “ma vie 
d’aujourd’hui, je la vis dans la foi au Fils de Dieu qui m’a aimé et s’est livré pour moi “ Ga 2,20.  
Un amour qui va jusqu’au bout , jusqu’au don de sa vie, actualisé à chaque eucharistie , sa 
passion, sa mort et sa résurrection, victoire de l’amour sur le mal et la mort. Et par sa mort, Dieu 
nous a fait entrer dans la vie. St Paul dans la lettre aux Colossiens au chapitre 1, versets 12 à 20 , 
nous invite à nous tenir solides et fermes par la foi, sans nous laisser déporter hors de l’espérance 
de l’Evangile que nous avons entendu, qui a été proclamé à toute créature sous le ciel… 
 
Joie aussi de vivre le sacrement de Réconciliation en cette année jubilaire où le Pardon de Dieu 
nous libère et nous recrée à son image et à sa ressemblance. 
 
Cette espérance ne déçoit pas car elle est fondée sur l’amour. Et l’amour de Dieu a été répandu 
dans nos cœurs par l‘Esprit Saint. Il est essentiel de vivre en enfants de lumière, guidés par 
l’Esprit enraciné dans nos cœurs et témoignant de la joie de l’Evangile.     

                                                           Sr Marie Cécile 
 
 
 
 
 

“J’ai eu la joie de participer à la retraite annuelle du Grand Couvent. Pour moi, ce temps a 
été un temps de ressourcement spirituel à nos origines, puisque je suis dans mon année 
jubilaire de vie religieuse avec deux autres, sr Marie Odile et sr Marie Rachel. 
Le thème de la retraite “l’espérance ne déçoit pas puisque l‘amour de Dieu a été répandu 
dans nos cœurs par l’Esprit Saint” a eu un grand écho en moi. La résonance que ce thème 

 



a eu en moi m’a aidé à consolider mon espérance et ma foi en l’avenir et à ne pas 
désespérer des situations présentes où l’impuissance semblait avoir le dessus. 
 
Que l’Esprit Saint qui est répandu dans nos cœurs ravive chaque jour en moi la flamme de 
l’espérance..”   

      Sr Danielle  
 
                       

PROVINCE DU BRÉSIL  
 

 
Projets sociaux | BRÉSIL 

 
L'équipe représentative des projets sociaux de la province du 
Brésil est composée de douze personnes : Manoel, Leila, Sr Clara, 
Rose et Sr Liliane (Brasília/DF) ; José de Fátima et Eduarda (Forêt 
d'Araguaia/AP); Sr Antônia et Regina (Fortaleza/CE); Annette (São 
Paulo);  Salomé (Tuparetama/PE) et Vera (Bananeiras/PB). Notre 
première rencontre, après le Chapitre provincial, a eu lieu le 
17/02/25; la seconde, le 07/04/25 et le prochain est déjà prévu le 
02/06/25, puisqu'il a été convenu que nous nous réunirons tous 
les deux mois. Ces rencontres, virtuellement via la plateforme 
Meet, ont lieu à 19h00. 
 

Ø Le 17-02-2025 : le thème principal de cette rencontre était de mieux nous connaître, de parler 
de nos impressions sur le 10e Chapitre provincial, qui a eu lieu en janvier 2025. Tous ont convenu 
que notre première étape serait de préparer le Diagnostic de Réalité, où chacun présenterait, lors 
de la prochaine réunion, ce qui existe déjà et ce que nous entendons accomplir. Nous croyons 
qu’il est important de mettre d’abord « les 
pieds sur la terre de notre réalité » d’ici à 
mi-2025, en essayant de s’écouter avec le 
cœur et de mieux se connaître, car la première 
Mission doit commencer parmi les 
Missionnaires eux-mêmes, en renforçant 
l’IDENTITÉ CALVARIENNE, le premier axe 
travaillé dans les Chapitres Général et 
Provincial. 
 
Ø  Le 02-04-2025 : nous partageons les 
Diagnostics de nos réalités, en présentant également les Projets déjà développés et les Projets 
qui, même s'ils ne sont pas initiés par la Famille Calvarienne, ont des sœurs et des frères 
Calvariens, donnant un témoignage de communion fraternelle, 
de soin et de partage des dons : 
le   INOSEB (Brasilia/DF) ; 

 



le   ÉCOUTE CALVARIENNE (Fortaleza/CE); 
le   MAISON DU MIGRANT (Floresta do Araguaia/PA); 
le   CARITAS (Porto Velho/RO); 
le   ACOPEC – Association Communautaire (Bananeiras/PB). 

 Vera Périassu 
 

 

 
 
 

 
 

Réunions de la commission formation | BRÉSIL 
  
Faire connaître les premiers pas de l'équipe brésilienne de la commission de formation, qui vise à 
développer un programme de formation pour la famille calvarienne du Brésil. 
Notre première rencontre a eu lieu le 25 février 2025 en présentiel au Colégio Madre Cecília de 
Campinas. Depuis, nous nous réunissons en ligne toutes les deux semaines. 
 
Actuellement l'équipe est composée des personnes suivantes : 
Sœurs : Élida, Jeni, Marta et Regina Aurora. 
Laïcs : Antonio Audelino et Ariovaldo Nesso. 
 
Aux moments opportuns, nous compterons également sur la participation d'un plus grand 
nombre de personnes ayant choisi la commission de mission - formation. 
Nous avons consacré la première réunion à définir le fonctionnement de l'équipe. Nous avons 
parlé de la priorité du respect de la synodalité comme moyen de travail en équipe. Nous avons 
également parlé des caractéristiques et des valeurs que chacun de nous considère essentielles 
pour travailler en équipe et ainsi, nous définissons les précautions nécessaires pour maintenir un 
environnement de collaboration sain et bon pour tous. 
Nous avons préparé un document demandé par l'EAG FC, contenant un résumé de tout ce dont 
l'équipe a discuté au cours de ces premiers mois de travail et des sujets que nous considérons 
comme fondamentaux dans le programme de formation que nous préparerons. 
Pour l'instant, nous n'avons pas d'aide extérieure, mais nous avons eu une bonne conversation 
avec l’intervenant José Omar de la Communauté Béthel, dans le but de connaître son avis sur les 
points que nous ne pourrions manquer de considérer dans un programme de 
formation pour la Famille Calvarienne, principalement pour les laïcs, hommes et 
femmes. 

 
Ariovaldo Casimiro Nesso, laïc calvarien 

  
 
 

 

 



Mission “Espoir”,  
la communauté Maria das Àguas à Autazes en amazonie | BRÉSIL 
 
Période du 7 février au 8 avril 2025. 
Nom : Izalene Tiene – Famille Calvarienne Madre Cecília – Campinas SP 

 
Début novembre 2024, Sr. Margarida das 
Dores Silva m'a présenté une proposition 
de mission à Autazes-AM, dans la zone 
missionnaire de Perpétuo Socorro, à Lago 
do Miguel et Sampaio, où elle et Sr. Ana 
Lúcia Paz da Silva travaillent déjà, et dans 
une autre zone missionnaire indigène, à 
Urucurituba-AM et Soares, que Mgr Dom 
Zenildo Luis Pereira Lima demandait à la 
Congrégation du Calvaire la prise de 
relais. La proposition était que des laïcs, 

hommes et femmes, de la Famille Calvarienne acceptent de participer, temporairement, à la 
mission avec les Sœurs, qui travaillent déjà dans le diocèse de Borba depuis 2012. 
 
Je suis arrivée à Autazes le 7 février 2025, en compagnie des Sœurs Margarida et Sœur Ana Lúcia 
qui revenaient des réunions et des vacances de la Congrégation. J'ai commencé à vivre en 
Communauté avec les Sœurs où je suis restée pendant deux mois. 
 
À Autazes, une municipalité de 40 000 habitants (parlons-nous de 70 % du peuple MURA?), à 130 
km de Manaus AM, je n'ai pas trouvé des SDF, mais les signes d'inégalités sociales sont visibles, 
comme dans d'autres villes, un centre mieux desservi et dans les quartiers périphériques et 
ruraux, avec des besoins plus importants en matière d'assainissement et d'infrastructures de 
mobilité et de transport. J'ai observé que la population, majoritairement jeune, étudiants, 
femmes, ouvriers, est présente dans des gestes de partage et de solidarité exprimés, dans des 
balades en moto, des salutations... C'est par la rivière Autazes-Açu qu'on arrive à la ville, mais 
c'est par la rivière Madeira, qui, en plus du transport de passagers, est le lieu où se dynamise 
toute l'économie qui alimente et garantit la vie sur ce territoire. 

 

Deux ethnies indigènes sont majoritaires dans la région : les Mura et les Munduruku. La grande 
exigence des peuples indigènes est la démarcation des terres et le respect de leurs terres 
délimitées, de leur culture et de leur ancestralité. Il existe une division parmi le peuple Mura sur 
le territoire d'Autazes, provoquée et entretenue par le système prédateur du Capital représenté 
par Potássio do Brasil au Brésil. Depuis 2009, la société minière créée par la banque canadienne 
Forbes & Manhattan est en conflit avec le peuple Mura pour l'installation de la mine de 
potassium, pour extraire le mineral, sur des terres indigènes au bord du fleuve Madeira. L’objectif 
de l’extraction du potassium est d’approvisionner les entreprises d’engrais dans la production 
destinée à l’agro-industrie. 

 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Je raconte cette histoire ci-dessus pour expliquer pourquoi je retourne sur ces terres, parce que 
je crois au développement intégral et parce que j'ai un rêve : avoir une Amazonie qui intègre et 
promeut tous ses habitants, afin qu'ils puissent consolider « le bien-vivre et la coexistence » dans 
un monde où les pauvres seront les protagonistes. 
 
Pendant deux mois, j'ai accompagné les Sœurs dans les activités pastorales qu'elles mènent et 
j'ai connu les lieux, les personnes, les réalités des communautés ecclésiales, leur contexte 
socioculturel, politique et économique. J'ai rencontré et participé aux célébrations dans six des 
neuf communautés d'Autazes. J'ai rencontré et participé à la préparation de la Campagne de 
Fraternité, dans la Communauté de Remanso II, dans la Zone Missionnaire Perpétuo Socorro et 
aussi dans la communauté de Lago do Miguel, où se trouve la maison pastorale pour accueillir les 
agents en mission. Dans la ville, j'ai accompagné Sœur Margarida lors de visites et de réunions 
de la Campagne de Fraternité, dans le quartier du peuple MURA, appelé Mutirão. Un quartier, 
initialement organisé par des familles indigènes, travaillant ensemble pour occuper leurs terres et 
qui est aujourd'hui dominé par le crime organisé. Une réalité qui menace les populations de 
toute l’Amazonie. 
 
De retour à Campinas-SP, j'ai eu le sentiment de vouloir rester plus longtemps... Je suis très 
reconnaissante pour l'accueil et le temps que j'ai passé chez les Sœurs, c'était très bien pour moi! 
Je suis revenu à des valeurs vécues plus intensément en Amazonie : simplicité, solidarité, 
disponibilité… 
 
Gratitude aux sœurs Margarida et Ana Lúcia pour avoir partagé ce temps ! Je remercie 
également toutes les personnes rencontrées et entretenons l'amitié ! Mes remerciements aux 
amis de la Famille Calvarienne et aux autres personnes qui ont fait des dons pour remplacer le 
réservoir d'eau de la maison où vivent les Sœurs ! 
 
Continuons ensemble à semer le Bien Vivre et la Coexistence, des chemins vers le 
Soin de la Maison Commune, sachant que « tout est interconnecté »… 
 

Izalene Tiene, laïque calvarienne 

  

 



 

Nouveaux conseils dans la province | BRÉSIL 
  
Le 30/03/25, toutes les Sœurs de la Province du Brésil ont participé à une rencontre en ligne avec 
Sœur Susana María Rocca Larrosa, Missionnaire du Christ Ressuscité, psychologue, docteur en 
Théologie pratique, intervenante à la Conférence Nationale des Religieux du Brésil – CRB. 

 

Sr. Suzana nous parlera sur le « Projet 
Transformer la mission à la lumière du 
Charisme », un projet commencé en 2016 et 
qui a déjà apporté de nombreux 
changements dans la structure de la 
Province. En ce moment, nous voulons 
poursuivre le processus de 
redimensionnement des communautés, des 

œuvres et de la mission de la Province avec une méthodologie synodale, en tenant compte de 
nos forces humaines et financières, en recherchant l'autosuffisance en partenariat avec les laïcs, 
pour promouvoir et soigner les vies menacées. 
 
Lors de la rencontre, Sr Susana nous a demandé : Comment 
pouvons-nous réaliser ce processus de manière synodale ? 
 

1) Poussé par l'Esprit - Il ne s'agit pas d'une invention 
humaine, mais d'un élan de l'Esprit face à la réalité 
actuelle. 

2) Inspiré par l'Esprit - Dans ce processus, il faut être 
attentif à la voix de l'Esprit, des personnes, du cœur. 
Qu’est-ce qui nous inspire aujourd’hui ? Quelle est la mystique ? Le processus synodal 
commence par l'écoute. Une écoute attentive de la réalité interne et externe. 

3) Interculturel – Nous sommes en (inter)saison. Le charisme ne peut pas avoir de culture. Il 
est nécessaire de penser au charisme au sein de chaque culture et dans toutes les cultures. 

4) Aller – Discerner où Dieu nous mène. Ne pas céder à la tentation du « je sais déjà » ; "Je 
l'ai toujours fait de cette façon." « Toujours » nous empêche d'aller plus loin. 

5) Itinérance (mobilité) - Les temps nouveaux appellent de nouvelles réponses. Cela 
demande du dépouillement, du détachement, de la docilité à l’Esprit. 

  
Au terme de la rencontre, les Sœurs étaient enthousiasmées par cette 
proposition, qui impliquera toute la Famille Calvarienne dans ce processus de 
conversion à une réponse charismatique plus cohérente avec les cris de la réalité 
et nos possibilités actuelles. 

Sœur Valdene Maria da Silva 

 

 



GROUPE D’ASIE  

 

Un appel à protéger et à responsabiliser : être solidaires | PHILIPPINES 
« Marie a choisi de se tenir au pied de la croix de son Fils. » Pape François 

Pour répondre au besoin urgent de protéger les personnes vulnérables, les Sœurs 
de Notre-Dame du Calvaire (NDC) et l'Institut catholique de sauvegarde (CSI) se 
sont associés pour accueillir le Atelier d'orientation de base sur la protection des 
personnes vulnérables (BOWS). Organisé du 7 au 11 avril 2025, l'atelier de cinq 
jours a réuni 40 participants : des sœurs calvariennes des Philippines et du 

Vietnam, des membres laïcs, des membres du clergé, des éducateurs et des employés de l'Église 
de divers horizons et nationalités.  

Le but ? Aider chacun à apprendre à mieux protéger les mineurs et les adultes vulnérables contre 
les abus et à renforcer ses compétences pour assurer la sécurité des communautés. En utilisant 
l’approche « soit sûr, communauté sûre, ministère sûr », l’atelier a donné des outils pratiques pour 
créer des espaces où la dignité et la sécurité de chacun passent avant tout. 

Un merci spécial à l’Aide de l’Église en Détresse pour son soutien à cet effort. Des initiatives 
comme BOWS montrent comment l’Église met la foi en action, aux côtés de ceux qui sont en 
marge, tout comme Marie aux côtés de son Fils. 

 

Les participants sont repartis inspirés, partageant leur croissance personnelle et comment ces 
leçons font déjà une réelle différence dans leurs communautés : 

Pour moi, faire grandir la prise de conscience du public sur les abus sexuel est important, pas 
seulement pour la prévention mais pour donner aussi du pouvoir aux survivants qui demandent 
des réparations.  

Une stratégie menant à des actions,  qui pourrait bénéficier notre communauté, c’est d’avoir 
régulièrement des sessions d’entraînement de sauvegarde et de protection de mineurs. Ces 
sessions pourraient assurer que tout le monde apprendre comment :  

• Reconnaître les signes d’abus,  

 



• Prévenir les abus a través de mesures proactives et  

• Répondre adéquatement et légalement aux cas qui se révèlent.  
Hedileza Bundalian 

Laïque calvarienne / personnel de École Maternelle Saint-Augustine 

   

 

Parmi tout ce bel apprentissage, ce qui m’a touché de plus était le cadeau du soin de soi-même. 
Cela m’a rappelé que la guérison commence par l’intérieur – c’est en prenant soin de mon propre 
cœur avec tendresse, que je pourrais marcher avec les autres d’une manière gentille, saine…   

La seconde chose qui m’a touché de ce  pourrait être très bénéfique pour ma communauté et 
mon ministère, parce que cet atelier offre une technique pour libérer les âmes cachées, ce que 

nous trouvons souvent à l’exercice de notre ministère. Au moins, à travers cet 
atelier, je sais comment me connecter et collaborer pour aider les victimes.     

Sœur Mary Sue, 

Sœurs de Notre-Dame de la Consolation  

 

 

Une leçon qui a résonné en moi, c’est l’importance de cultiver un « moi en sécurité » comme la 
fondation pour sauvegarder les autres – en reconnaissant que l’intégrité personnelle et maturité 
émotionnelle sont essentielles pour le ministère. Cela m’a appris que la sauvegarde est un style 
de vie, de prise de conscience et de rendre compte, qui exige une réflexion intentionnelle sur 
mes interactions, spécialement avec les personnes vulnérables.  

Je crois que implémenter des sessions de formations régulières en ligne, sécurisé pour les jeunes 
et parents dans notre congrégation pourra significativement bénéficier notre communauté.  En 
vue d’augmentation des risques auxquels les enfants font face dans des espaces digitaux, ce pas 
est doublement urgent et faisable. Nous pouvons inviter des intervenants ou utiliser les matériels 
de BOWS adaptés pour offrir ces sessions. En faisant du digital espace, une 
responsabilité partagée, nous pouvons bâtir une communauté plus informée, 
soutenue, résistante et forte dans la foi.  

Frère Van Bang V. Ferrer Cao 

Pères Piaristes 

  

Pour moi, mettre des limites est vital : clairement communiquer des limites pour protéger son 
bien-être. Cela évite le burn-out, réduit  le stress et fortifie le respect mutuel tout en 
sauvegardant son temps et son énergie. 

Un ministère effectif commence avec un « soi sécurisé » - on ne peut donner d’un verre vide. La 
communauté soutient cette mission, en offrant un but partagé et aussi, la 
responsabilité de rendre compte.  

 
Mme Cristina C. Calope, 
CF et enseignant à l’École Saint-Augustine    

 
 



En parlant des abus dans l’Eglise Catholique ne détruit pas, mais au contraire cela nous édifie. 
C’est une leçon de l’atelier Sauvegarde qui résonne en moi. Cette liberté de parler demande 
beaucoup de courage (spécialement parce que cela signifiait aller contre un courant culturel, 
sociétal, et même des valeurs personnelles), néanmoins, cela demande aussi une personne très 
courageuse, de confiance, pour écouter effectivement, prendre soin et rester debout avec la 
personne qui a expérimenté l’abus.   

Une stratégie « actionnaire » qui est le résultat de cet atelier Sauvegarde, c’est de collaborer avec 
le diocèse et mon Église locale pour leur informer que j’ai complété l’Orientation Basique de 
l’Atelier sur la Sauvegarde. A la suite, nous connaîtrons d’autres programmes sur 
la Sauvegarde qui sont présents dans la communauté, la paroisse.  

 
Donna Mae Gemudiano 

Enseignante et laïque calvarienne 

  

Limites salutaires dans la communauté et le ministère commencent avec la conscience de 
soi-même, l’acceptation et le don de soi. Tout cela à la base, promouvait un moi sécurisé 

personnel et créait des espaces sécurisés pour les adultes vulnérables.   

 
Sœur Anastasia Otu  
Petites missionnaires Sœurs de la Charité 

  

Récemment j’ai participé à un séminaire de 5 jours sur la protection et la 
sauvegarde de l’enfant. Nous avons étudié comment repérer le point de l’abus, de la négligence 
et l’exploitation, et pourquoi les actions préliminaires sont importantes. A travers des ateliers et 
les scénarios « vraie vie », j’ai pris connaissance des obligations légales, des démarches pour 
dénoncer, et les stratégies pour créer des espaces sécurisés – spécialement pour les enfants et 
groupes vulnérables.   

Cet entraînement a fait grandir ma confiance pour répondre aux préoccupations et a approfondi 
mon engagement en faisant grandir ce réseau de prise de conscience et 
sauvegarde partout où je travaille. Cela me rappelle qu’il est crucial de rester 
alerte, compassive, et consistante en faisant valoir les règles de la sauvegarde. 
J’ai vraiment apprécié l’opportunité de faire partie de cet événement.  

Mildred Esperida, Enseignante / Laïque calvarienne 

 

La Bourse d’études aux Philippines : un cadeau pour l’avenir!  

Une marraine témoigne… | PHILIPPINES 
C’est avec une grande joie que j’apprends le succès en 
cours de criminologie de Gershon Lerio. 

En 2005 ce jeune est en difficulté ; je le parraine dans le 
cadre du programme de nutrition des sœurs de Notre 
Dame du Calvaire qui ont fondé une mission à Fairview 
- Quezon City aux Philippines. 

 



Gershon est un enfant maigre et en mauvaise santé. Il est accepté dans le programme de 
nutrition dont s’occupent les sœurs. A cette époque il est en classe de maternelle. Il a sa maman, 
une sœur et un frère, le papa est décédé, la vie est très difficile pour cette famille. 

Le parrainage a permis à Gershon de bénéficier d’une aide scolaire, 
médicale, éducative et du soutien de la communauté des jeunes religieuses. 

Après maintes difficultés, il réussit sa formation en criminologie. Dans sa 
dernière lettre il me dit qu’il va pouvoir aider sa famille, et surtout sa fratrie 
au niveau scolaire. 

Pendant 14 ans par l’intermédiaire des religieuses j’ai vu l’évolution physique 
et scolaire de ce garçon. De nombreuses photos m’ont permis de suivre ses 
activités extra scolaires. Au terme de ce parcours j’ai réalisé un album de 
photos. Il est devenu un beau et grand jeune homme. 

GRAND MERCI à toute l’équipe qui s’est occupée de GERSHON. 

A toi, Gershon, je souhaite une belle et sainte vie. 

Ta marraine qui te porte dans son cœur, 

Marthe Teyssandie  

 

Pèlerinage dans l’Espérance - Vietnam  
L’Église mondiale ainsi que l’Église locale célèbrent des 
pèlerinages. Tous ceux qui participent aux pèlerinages 
espèrent les bénédictions de Dieu et intercèdent pour 
leurs parents et amis. La famille calvarienne Phuoc An et 
les sœurs de la communauté NDC partagent également 
ce sentiment. 

Premièrement, pour vivre le Carême 2025 de manière 
significative : la famille calvarienne Phuoc An organise 
ensemble des retraites de Carême et des pèlerinages 
dans les églises paroissiales désignées par le diocèse. 
Ensuite, au début d'une semaine sur deux, les membres 
viennent à la communauté des moniales pour prier 

ensemble pendant 30 minutes: écouter et méditer la Parole de Dieu, en silence, prier la prière du 
Père Pierre Bonhomme. La réunion se termine avec un bol de riz et de sauce soja et la 
participation est mise dans la boîte de charité. Depuis de 
nombreuses années, la famille calvarienne Phuoc An 
maintient cette habitude.  

Cette habitude de vivre le Carême ensemble.  

Les frères de l'ethnie Stieng ont également été guidés par 
les religieuses à vivre le Carême et partir en pèlerinage 
ensemble. Ils sont très heureux car depuis le jour où ils ont 
suivi le Seigneur, ils ont eu peu d'occasions de faire un 
pèlerinage. Le désir de l'Évangile et des sacrements les a 
motivés à y aller. Le Père Pierre Bonhomme organisait 
autrefois de nombreux pèlerinages pour rendre visite à la 
Vierge Marie. Le Père profite aussi de l'hiver pour prêcher, 

 



pendant une semaine, les Béatitudes aux paysans. Les pas de ce père allaient inlassablement vers 
des endroits lointains et reculés. Suivant l'exemple de leur père, les sœurs de la communauté 
NDC Phuoc An font de leur mieux pour tendre la main à ceux qui sont exclus de la société ainsi 
que de l'Église.  

L'espérance de l'Année Sainte nous invite à l'Espérance. Le Seigneur ressuscité donne de 
l'espérance à chacun de nous. Chaque membre de la famille du Calvaire est invité à repartir 
comme le Père Pierre Bonhomme, qui a toujours marché avec espérance. Nous souhaitons à la 
famille calvarienne partout dans le monde, un temps pascal dans la grâce de Dieu.                                    

            

Communauté Phuoc An NDC, Vietnam 

 

PROVINCE D’AFRIQUE 
 

Messe d'Action de Grâce, à l’occasion des 25 ans de Vie Religieuse  

de la Sœur Florentine Dabiré  
Dimanche 09 février 2025, La communauté 
religieuse des sœurs Notre-Dame du Calvaire de 
Soubré, soutenue par les fidèles chrétiens de 
Soubré, ont célébré avec joie et gratitude,  à 
travers une messe d’action de grâce les 25 ans de 
vie religieuse de  Sœur Florentine Dabiré.  

La célébration a eu lieu à la paroisse Notre-Dame 
du Rosaire de Soubré. La procession d’entrée a 
été solennelle, accompagnée des chants 
liturgiques animés par la chorale paroissiale. Sœur 
Florentine, vêtue de son habit religieux, a été 
accueillie avec des acclamations, témoignant un 
véritable signe d’affection et de l'estime des 

paroissiens à son égard. 

Le Père Dominique Basolé curé de la paroisse Notre Dame de L’assomption de Kononfla, a 
présidé la célébration. Dans son homélie, il a souligné 
l'importance du dévouement et du service de Sœur Florentine 
au sein de l'église et de la communauté. Il a aussi exhorté la 
sœur à rester toujours attachée au Christ et à ses 
engagements religieux.  

Quant aux paroissiens, ils ont exprimé leur reconnaissance 
pour le soutien spirituel, les conseils sages et l’amour 
inconditionnel que leur témoigne la Sœur.  

Après la messe, une réception a été organisée à l’enceinte de 
la paroisse. Tous ont partagé un repas festif, avec des chants 
et des danses locales à l'honneur de l’élue du Jour. Les 
paroissiens ont offert des cadeaux pour exprimer leur 
reconnaissance. 

 



Sœur Florentine, très heureuse, a pris la parole pour exprimer sa joie et sa gratitude au Seigneur 
et aux paroissiens. Pour elle, ses 25 de vie religieuses sont marquées par des moments de joie et 
de difficulté. Occasion donc pour elle de rendre toute la gloire à Dieu qui l’a soutien toujours 
dans sa vie.  Elle a fini en remerciant également la contribution de tous pour la réussite de la 
célébration.  

Cette journée mémorable a été une occasion de rendre hommage à Sœur Florentine 
et de célébrer son engagement indéfectible à la suite du Christ. Elle restera gravée 
dans les cœurs de tous ceux qui ont eu la chance de partager ce moment de grâce et 
de bénédiction.  

Sr Laetitia BARE LOU 

 

La Famille Calvarienne engagée pour les droits des femmes | AFRIQUE 
 

Dans sa quête d’amélioration des 
conditions de vie des femmes et de 
valorisation de leurs droits, la Famille 
Calvarienne a pris part à un panel 
organisé à l'occasion de la Journée 
internationale des droits des femmes, 
le 8 mars 2025. Représentée par la 
Sœur Sahon Sia, elle a participé 
activement à cet événement placé 
sous le thème : 

« Vie religieuse et lutte pour les droits 
des femmes et des jeunes filles en 
Afrique : quelles perspectives pour 
réduire les inégalités ? » en tant que 
panéliste.  

Organisé par Luce Communication à la Bibliothèque nationale du Plateau, ce panel a rassemblé 
des femmes de divers horizons, toutes engagées dans la promotion des droits féminins. 

Sœur Anne-Marie a mis l’accent sur le rôle primordial de l’éducation des jeunes filles, affirmant 
que : 

« Éduquer les filles aujourd’hui, c’est préparer une société meilleure pour demain. La religion 
devrait être un espace propice à l’éducation et à l’émancipation. » 

Pour sa part, Sœur Solange Sia, NDC, a soulevé la question des traditions qui freinent l’évolution 
des femmes : 

« Les traditions ne doivent pas devenir des entraves. Elles doivent évoluer pour permettre aux 
femmes de s’engager pleinement dans la société. » 

Sœur Laurence Beblai, forte de son expérience sur le terrain, a insisté sur la 
nécessité du dialogue: 

« Il est crucial de favoriser le dialogue entre les communautés religieuses et les 
défenseurs des droits des femmes pour construire une société plus inclusive. » 

 



Sr Laetitia,  
pour l'équipe de communication NDC Afrique 

 

 

Retrouvez toutes les informations et les actualité de la Province de France sur  

www.notre-dame-du-calvaire.fr 
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